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! ! ! ! !""# 年，我母亲生
了场病。我们谁都不知道
是怎么回事，忽然间她的
肩膀就剧烈地疼痛起来，
痛得死去活来。家人慌了
手脚，赶紧推母亲去附近
的一个门诊部看病。这个
门诊部是总后勤部
干休所办的。军大
一些离退休的专家
和教授，想发挥余
热，就在家门口创
办了这个门诊部。
接待我们的是

一位态度和蔼的老
医生。他为母亲做
了一系列检查，输
了液，还不停地安
慰母亲，最后还给她开了
有较强镇痛作用的红处
方。母亲回家后，吃了
药，疼痛渐渐缓解，睡着
了。
傍晚时分，我们正在

吃晚饭，有人敲门。开门
一看，是个山东口音的陌
生老人，他问及母亲的名
字，几句话一说，原来他
是给我母亲看病的老军
医。我们惊讶极了，连连
问他：你怎么知道我们家
地址的呢？他说他对我母
亲的病吃不准，他配的那
个镇痛药有点不放心，他
到药房去查了那张红处
方，处方上有我母亲的名
字和我家地址，于是过来
看看，他说老人家年纪大
了，不能大意。我这才想

起，去药房拿药的时候，
按照红处方的规定，我填
写过家庭住址。
他急着查看我母亲的

病情，问吃药的反应，叮
嘱我们注意观察，明天再
去复诊。然后他走了，水

也没喝一口。后
来，他介绍我母亲
住进二军大。母亲
生的是化脓性肩关
节炎，来势凶猛，
最终得以痊愈。
从此，他成了

我家的恩人。我们
知道他是这家门诊
部的主任，也是一
位离休老干部。他

每天除了看病还要管理门
诊部的行政事务。人家都
叫他孙主任，我叫他“孙
医生”。我们一家老小，
不管生什么病，都去找他
看，他在我们眼里就是个
全科医生。这个门诊部每
一个老军医老护士都那么
亲切，个个都像自家的长
辈。这样的老军医在大医
院里都是要挂专家门诊
的，可是他们宁愿守着家
门口这排简陋的二层楼
房，守着有点陈旧的医疗
设备，看普通门诊。我曾
经写过文章，称赞他们是
大柏树的一道晚霞，上海
电视台来拍摄，报道他们
如何尽心尽责，发挥着余
热。

一晃二十多年过去，

老军医们真的老了，他们
经历了人生第二次退休，
依依不舍离开了自己创办
的门诊部。门诊部转给一
家私人老板承包，搬走
了。鉴于从前的业绩，门
诊部进入医保，病人不
少。医护人员全换了，可
我看病配药，还常往那里
跑。虽说医护人员亲切不
如从前，却还能看出老军
医们留下的痕迹———敬
业。孙医生也从未隔断过
与这家门诊部的联系。他
还是那里的医生，有求必
应，义务出诊。

好久不见孙医生了，
心里想着他，前几日前去
看望。他 $% 岁了，硬朗
朗的，非常精神。他每天
在家上网，写回忆，看新
闻，日子过得很充实。聊
着聊着，聊起他在长征医
院时治疗过的一位病人，
他离开后，病人还是找
他。孙医生家住大柏树，
病人住市中心。病人是类
风关，行动不便，他就主
动上门看望，他叫
她“老姐姐”。前
些年，病人的丈夫
去世，下楼开门的
人没了，她家住石
库门。孙医生上门看望有
点难度，“老姐姐”就让
儿子为他配了一把钥匙。
喏，就是这把！孙医

生从裤兜里掏出一串钥
匙，指着其中的一把说，
有了它，我去看她就方便
了。
钥匙是铜的，我摸了

摸，黄灿灿，带着点体
温。心里一动。
孙医生收起钥匙，叹

了口气说，老姐姐今年 $

月去世了，还没查出什么
病，走了！
沉默了一会儿，妻子

张医生说：你啊，老操心
别人，自己心脏装了两根
支架也不注意。我说，那
你别让他往外跑啊！张医

生说，我有什么办法？他
去买个菜，走在路上，就
有人追着问病，老也回不
来，他却很高兴，觉得自
己有用！
回家后，那把黄灿灿

的钥匙老在眼前晃动，这
不是一把普通的开门钥
匙，它开启良知与向善的
大门。心里正想着，电话
铃声响起，女友来电话，
告知一件怪事：

保姆斩破手
指，去一家用数字
命名的医院急诊，
先要付费二千八百
元再去治疗。朋友

身边只带二千元，急了，
去问医生怎么这么贵？保
姆不肯了，保姆转身就
走，说农村割破手脚泥巴
涂涂也能长好！奇怪的事
发生了，后来，医生竟然
追出来，再三说给她们
“减免”，改付 &''多元。
朋友一听钱够了，赶紧付
款，然后缝针，配药，输
液。朋友百思不解问我，
这究竟是怎么回事呢？一
下子减免 ()'' 元？我又
不认识他们！我说，这种
事我也不懂，这账是怎么
算出来的，只有他们心里
明白。
放下电话，黄灿灿钥

匙在眼前消失了。忽然有
一种恍若隔世的感觉。

关注和不关注
张 炜

! ! ! !有人对一些所谓的“文化热点”从不关
心。这种不关心不是一种傲慢，而是因为思
想和生命品质的不同，是这些造成的忽略。
每个人的兴奋点有所不同，而这些不同最能
说明人与人的差异。
在时下的数字时代，人人痛感时间和精

力非常有限，比如一个知识分子，会觉得有
那么多急切要读的书供其选择。有时听说有
些东西很重要，应该去看一看，但从今天推
到明天，再推到后天，结果几年时间
过去了，也不曾去看过几眼。
真的是时间问题吗？当然会有关

系。但更大的关系，还是因为他对那
些所谓的“重要”并不真正看重。凭
一种直觉和常识，他知道那些众人关注的大
热点大热闹可以暂时忽略，这并不会有什么
太大的损失。
举一个例子，讲一讲人与人之间关注事

物的不同。有人热衷于读康德，那种老式德
语有多少人能读？即便翻译过来也并不好
读。但是有人觉得太重要了，康德对于时下
的中国太重要了———读康德并引起心灵的震

颤，与之稍微地沟通和对话一次，对另一些
庸常就更加不感兴趣了。

再比如说读普希金的 《上尉的女儿》
———普希金是以写诗著称的，但有人直到今

天再读这部中篇小说，那种感动还是
不能平息。大师就是大师，伟大的天
才真的是不可以重复。

有人一谈起文学就是托尔斯泰，
就是鲁迅和苏东坡等人———能不能再

谈一点让人眼前一亮、耳目一新的其他人？
谈一点当代的、偏僻的，或者是古代的外国
的，都可以。试一试，“恶习”难改。因为
他们是那么大的天才人物，要超越这些人这
些作品太难了———他们最有魅力，所以他们
才最值得关注。他们对读者来说就是永久的
热点。

可见关注什么，实在是非常大的事情。

所以网上的一些争论，弄到家喻户晓了，有
人还是压根不曾留意，这一点都不让人吃
惊。
有人去参加公众场合的一些聚会，常常

被最基本的一些“热点”给难住，什么众口
相争、赫赫有名，他却基本上谈不出什么，
因为从来没有注意过，更谈不上研究了。其
他人总是不信，他们认为这是不可能的———
他怎么可能不去关心这么重要的大事？其实
他们就是不明白，人和人是不一样的，要允
许不同的存在———在他看来，那些“热点”
是非常不重要的，有的甚至是相当无趣和无
聊的。
信息时代的人实在是太忙了，五六十岁

的人，大事小事、公事私事，排来排去时间
就没有了。处在这样年龄段的人，怎么可能
步步紧跟时尚和热闹？如果真的跟上了，那
倒是不正常了，有毛病了。
人的兴趣，比如阅读，是很神秘的。有

时候人的判断力也是很神秘的，他仅仅是凭
感觉冷落的东西，大多数时候也不会有多么
重要。

江绍基办杂志
施福汇 谭 珊

! ! ! !江绍基是中国工程院首批院士、中
国消化病学主要奠基人。晚年在病榻
上，他细数一生主要做了两件事：一是
上世纪五六十年代参加血吸虫防治工
作；二是创建仁济医院内科消化学科、
上海市消化疾病研究所，进行慢性胃
炎、胃癌方面的临床研究工作。在第二
件事中还做了件大事———他创办了《中
华消化杂志》。

办杂志对他是“近水楼台”，因为
他还担任着多家国际著名医学杂志的主
编和编委，尤其是他主编了《斯堪的那
维亚胃肠病学杂志（中文版）》，该杂志
的国外主编总是请江绍基从杂志原文版
中挑选优秀、实用的论文译成中文，附
在《中华消化杂志》上发表，印刷费用
由该杂志支付，免费赠给订阅者。
江绍基中英文修养深邃，许多英汉

医学字典里还未收入的词汇，他都能根
据其涵义写出恰当的意思。北欧学者曾
将他的中文译文译回挪威文，两相参
照，他们惊讶了：中国学者竟能如此深
入全面地把握论文原意，遣词成句简直

天衣无缝。
渊博的知识使他在分析病例时更

显优势，曾经有个反复黄症的病人多
方诊治都不见效，后慕名来到仁济，
经江绍基诊断为 *+,, -./01/ 综合
征，这个陌生的诊断令在场的医生惊
叹不已。经外科手术，这个诊断得到
完全证实。

国际肝病学
会 主 席 2+,/

34.5/, 第一次来
华讲学。他在会
上提问了一个肝淀粉样变的问题，正
当在座无人能答而尴尬时，江绍基站
起来用英文流利作答，34.5/,教授大
为赞赏，从此与江绍基成为至交。
作为《中华消化杂志》的创办人

和主编，江绍基常对编辑们说，对待
专家、权威的观点不要有门户之见，
即使是同一单位的同事，有不同观点
也是正常的，不能以大压小，而应以
科学性、先进性、实用性的准则对待
学术研究问题。他对无名小卒的来稿

也一视同仁，只要有一点可取就热情鼓
励，从不求全责备。

!"$!年杂志创刊前，为了给杂志
造点声势，江绍基发起了一个病例讨论
会，一下子吸引了全国一批著名医学专
家，其中包括北京协和医院的张孝骞。
作为中央保健局医生，张孝骞当时

$'多岁高龄，从他
健康考虑，他的离
京申请当即被上级
部门否定。张孝骞
的犟劲上来了：既

然是江绍基办刊物并亲自邀请，就一定
要参加。前往上海前，他还签字“一切
后果自负”。同行为办刊尽心尽力，江
绍基为此激动得眼眶发酸。

要办刊给人看，自己就要不断充
电。江绍基喜欢看书是出了名的。为了
阅读大量国内外文献资料，几十年来，
他每天经常只睡四五个小时，经常在他
家附近的菜场早市开秤时才睡觉。他阅
读文献所做的摘记就达 !''多本，医学
著述 !''' 多万字。他曾开玩笑说：

“我一生除了‘文革’中的一封检讨书
外，从来没有被退过稿，也从来没有人
改动过我的文字。”

每天晚上，全家人吃完饭后，在泰
安路上他那个 $'多平方米的房间里，一
盏灯常常要亮至凌晨。一家四世同堂，
没有书房，江绍基一直坐在他那张最熟
悉的餐桌旁，一盏青灯一壶茶，遨游在
医学知识的海洋中。

后来，家中几个子女都悉数选择了
医学事业，家里常会在晚饭后出现这样
的场景：一张书桌一盏台灯，两代医生
围坐在一起钻研各自的学问。

在江绍基去世后的第二天，有位厂
长专程从外地赶来拜访素不相识的江师
母。他动情地说，江教授生前曾多次帮助
过这家厂，却从未接受过一分酬劳，他希
望能对江教授主编的《中华消化杂志》出
点赞助尽点心意。

车上的热闹一幕
任溶溶

! ! ! !这已经是许多年
前的事了。
有一天我坐公共

汽车去上海影城，也
记不清是去看电影还
是到那里一个酒家跟朋友聚餐。我在车
上偶尔回头一看，后面一排位子上竟坐
着一位熟人。这位熟人不是老朋友那种
熟人，我和他素无交往，但他的确是一
位熟人，是电影银幕上经常看到的熟
人，真是太熟了。他是谁啊？是电影演
员白穆。
我从小是个电影迷，记电影

演员最有本领，也最想亲眼见到
电影演员。我小时候第一次看到
的电影演员是张翼，他在联华公
司的《大路》等许多片子里演出，看到
他的地点在善钟路（今华山路）一家面
包店，当时我看到了他真正是目瞪口
呆，简直像做梦，可不敢响。后来我又
在静安寺路维多利酒家（后改名珠江酒
家）见到过大名鼎鼎的金焰，他讲广州
话买叉烧，可我还是不敢开口和他说
话，只在他走了以后跟我很熟的伙计们
说，这位先生就是影帝金焰啊。他们
说：“是吗？他是经常来买烧味的。”可
如今我上了岁数，不那么怕难为情了，

见到白穆，我马上转
身向他问好：“白穆
同志，您好，您的戏
我看得太多了，我喜
欢看您演的戏。”

因为太突然了，白穆很不好意思，
只是点头微笑。我还说：“其实您拍电
影前演话剧那会儿，我就看您的戏了，
我是您的老戏迷老影迷啦！”我还说下
去：“您一向演严肃电影，可没想到您
也拍了《不拘小节的人》这样的喜剧，

太好玩了……”
我这样说了，周围座位的乘

客一下子都来了劲，全对着白穆
七嘴八舌说起话来：“对呀，他
是白穆，没错，我也看过他的好

多戏。”他们说出了一部部电影的名字：
《南征北战》 《难忘的战斗》 《苦恼人
的笑》…… 一直到车子的最后一排也
有人过来向白穆致意。

白穆转向四面八方微笑着回答他
们，他是很感动的。
可这时候上海影城的车站到了，我

只好站起来对白穆说：“真不好意思，
我要下车了，希望您保重！”我下车时，
车上还是那么热热闹闹的。
我们影迷就是这样爱熟悉的演员。

博客和相簿
大 耳

! ! ! !悄悄打开别人的博客，静静地看，记载着———
每一餐吃了什么饭什么菜，喝了什么茶与咖啡和

点心；有人报告他见到某某和某某某等明星歌星名人
政要；有人在里边自怨自艾：时运不济、怀才不遇；
有人趁机怨天尤人：都
是别人不好，自己没有
一点错；有人很当一回
事在气急败坏地教训别
人：应当如此，不该那
样；有人愉悦地歌颂自己：伟大、牺
牲、为国为民为理想。
大家都埋头不停地写，不亦乐乎。
也想过要跟众人报告一番。可是，

再想想，觉得还是没有什么好写的。日
子是自己在过，关别人什么事呢？私人的生活，谁有
兴趣关注？
记录下来，是怕自己忘记？对于那些能够忘记的

事，一字一字努力记下来
做什么？

抑或是要说与他人
知？你觉得大事一桩，别
人一眼都不想看；你觉得
无比重要，别人云淡风
轻，无关紧要。

朋友外出观光旅游，
回来打开他的照相簿，不
断地唤你，快来看，快来
看，真有趣！
你会认真投入积极去

观赏？
仅只感觉那人超级不

识趣。
若拼命强迫人去看他

个人的相簿，像按着牛的
头喝水。
唯有曾经去旅游过的

他，自己才有兴致重复地
回味观光时光罢了。
别人不知有多么乏味

沉闷。
这样一想，索性把博

客销掉了。

! ! ! !邮票记载的医

学奇迹! 请看明日

本栏"

松浦笔记

上海姑娘 #油画$ 方世聪


